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В.И. ПАНТЮХОВ 

Уважаемые коллеги, искренне приветствую вас на форуме регионов 

Беларуси и России. Второй год представители законодательной и исполнительной 

власти, науки и бизнеса, руководители хозяйствующих субъектов собираются 

вместе, чтобы обсудить точки соприкосновения, планы, перспективы, проблемы и 

задачи развития взаимовыгодного сотрудничества в различных сферах 

жизнедеятельности Союзного государства.  

Межрегиональное сотрудничество между административно-

территориальными единицами Республики Беларусь и субъектами Российской 

Федерации является эффективным инструментом укрепления деловых и 

гуманитарных связей, обмена опытом в сфере муниципального управления. Именно 

межрегиональное взаимодействие, являясь фундаментом белорусско-российских 

отношений, способно обеспечить атмосферу доверия, предсказуемости и 

обязательности сторон.  

Нынешний форум определил своей заглавной темой актуальный в условиях 

нестабильности мировой экономической системы вопрос – промышленная политика 

Беларуси и России. Полагаю правильным и своевременным его рассмотрение. 

Промышленное производство – это краеугольный камень жизнеспособности 

экономики в целом.  
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Площадку форума нам необходимо использовать для решения конкретных 

проблем и первоочередных задач развития промышленной кооперации, 

объединения промышленного, финансового и маркетингового потенциалов.  

Уверен, что достигнутые договоренности, принятые решения позволят 

защитить наши взаимоотношения и от внешней турбулентности. Согласитесь: быть 

всегда труднее, чем стать.  

Эти и иные вопросы сегодня будут обсуждаться на заседаниях трех секций 

форума, а затем рассмотрены на пленарном заседании.  

Тема нашей секции – "Пути реализации основных принципов и задач 

региональной промышленной политики государства. Полномочия органов власти 

субъектов Российской Федерации, Республики Беларусь и органов самоуправления 

в сфере промышленной политики: проблемы и успешный опыт". Провести ее 

выпала честь мне – Пантюхову Владимиру Ивановичу, председателю Постоянной 

комиссии Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь по 

экономике, бюджету и финансам, и моему коллеге Киричуку Степану Михайловичу, 

первому заместителю председателя Комитета Совета Федерации по федеральному 

устройств, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера.  

На заседании секции нам предстоит поделиться положительным опытом, 

вскрыть имеющиеся проблемы, наметить перспективные направления и выработать 

алгоритм наших дальнейших действий. В качестве напутствия приведу 

высказывания Альбера Камю: "Настоящая забота о будущем состоит в том, чтобы 

отдать все настоящему".  

Хочу пожелать участникам заседания конструктивного диалога, генерации 

конкретных предложений по налаживанию межрегиональных связей и 

наращиванию промышленного потенциала наших стран.  

Слово для приветствия предоставляю Азарову Дмитрию Игоревичу, 

председателю Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера.  

Пожалуйста, Дмитрий Игоревич.  

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо.  
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Уважаемые сопредседатели, Владимир Иванович и Степан Михайлович, 

уважаемые участники заседания! Позвольте мне также поприветствовать сегодня 

всех участников форума и нашей секции.  

Коллеги, вопросы межрегионального сотрудничества российских и 

белорусских регионов, одним из которых является вопрос сотрудничества в области 

промышленного производства, всегда находятся в сфере особого внимания наших 

стран и работы Совета Федерации.  

Руководители России и Беларуси высоко оценивают значение и потенциал 

экономического межрегионального сотрудничества. Так, на встрече в Минске в 

прошлом году Президента Республики Беларусь Александра Григорьевича 

Лукашенко и Президента Российской Федерации Владимира Владимировича 

Путина Президент Российской Федерации отмечал, что наши совместные усилия по 

интеграции в экономической сфере, безусловно, приносят и принесут свои плоды 

еще в большем размере, и мы изменим не только объемы экономики, но и ее 

качество. В свою очередь Александр Григорьевич Лукашенко также высоко 

оценивал потенциал сотрудничества, отмечая, что если мы будем нормально 

продвигаться в торгово-экономической сфере, то никакие бури и ураганы, по 

образному выражению Президент Беларуси, нам не страшны.  

Коллеги, на мой взгляд, в целях реализации поставленных главами 

государств задач по развитию межрегионального, межмуниципального 

сотрудничества между российскими и белорусскими регионами в производственной 

сфере необходимо предпринять комплекс мер, в том числе обеспечить поиск и 

реализацию новых направлений межрегионального сотрудничества, а также 

эффективнее использовать действующие механизмы сотрудничества, развитие 

производственной кооперации, внедрение инновационных технологий.  

Примеров подобного рода сотрудничества достаточно много уже, мы сегодня 

имели возможность в том числе увидеть эти примеры, открывая выставку. Ну и, 

конечно же, есть еще над чем работать. Разработать общую программу по развитию 

межрегионального сотрудничества Республики Беларусь и Российской Федерации 

на среднесрочную и долгосрочную перспективы. Активизировать участие органов 

местного самоуправления в сфере межрегионального сотрудничества, включая 
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приграничные и трансграничные сотрудничества. Расширить полномочия 

региональных и муниципальных органов власти Российской Федерации и 

Республики Беларусь в сфере развития межрегионального и межмуниципального 

сотрудничества.  

Уважаемые коллеги, выражаю надежду, что эти и многие другие 

предложения, которые уже прозвучали и прозвучат сегодня на секции, станут 

предметом самого серьезного и тщательного обсуждения на нашем заседании и 

завтра на пленарном заседании. Желаю всем плодотворной и продуктивной работы. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. ПАНТЮХОВ 

Спасибо, Дмитрий Игоревич. 

Уважаемые коллеги! Заблаговременно, до заседания секции, ряд участников 

форума заявили о своем желании выступить с докладами. Прежде чем предоставить 

им слово, давайте обсудим регламент нашей работы. На заседание секции нам 

отведено полтора часа. И чтобы смогли выступить все записавшиеся и не только и 

уложиться в отведенное время, предлагаю для выступления – 5 минут, ответы на 

вопросы – 2 минуты. Принимаем? Принимаем.  

Тогда приступаем к рассмотрению заявленных тем. Слово для выступления 

на тему "Гармонизация законодательства в сфере промышленной политики – 

приоритетная задача парламентов стран Союзного государства" предоставляется 

Оболенскому Евгению Вячеславовичу, председателю Постоянной комиссии Палаты 

представителей Национального собрания Республики Беларусь по промышленности, 

топливно-энергетическому комплексу, транспорту и связи. 

Пожалуйста, Евгений Вячеславович. 

Приготовиться Чейметову. 

Е.В. ОБОЛЕНСКИЙ 

Добрый день, уважаемые участники форума! Промышленный комплекс 

любой развитой страны является основой роста национальной экономики, 

обеспечения экономической безопасности государства. Он формирует значительную 

часть создаваемого валового внутреннего продукта, объема экспорта и суммы 
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валютных поступлений в экономику, а также создает рабочие места для населения 

страны.  

За последнее время в Республике Беларусь проделана масштабная работа по 

сохранению и улучшению производственного и экспортного потенциала 

промышленности республики. Значительно улучшены позиции на традиционных 

рынках сбыта, освоены новые рынки, создана база для дальнейшего развития. 

Отмеченные достижения являются во многом результатом осуществления 

системной работы по реализации промышленной политики в Республике Беларусь. 

В государстве продолжается техническое переоснащение крупных промышленных 

организаций, создан ряд новых производств, существенно расширен перечень 

выпускаемой промышленной продукции. 

Вместе с тем на повестке дня все еще остается значительное количество 

проблемных вопросов, которые требуют решения в ближайшей перспективе. К 

таковым можно отнести недостаточный приток инвестиций в секторы 

промышленности, ориентированной на высокотехнологичные, экспортно 

ориентированные производства; снижение отдачи от инвестиций в основные 

средства, высокого материалоимпорта и энергоемкость производств, 

неэффективную отраслевую и технологическую структуру промышленного 

комплекса, а также низкую производительность труда. По данному показателю, 

например, обрабатывающая промышленность Республики Беларусь более чем в 

четыре раза отстает от стран – лидеров ЕС, что порождает не вполне 

удовлетворительный спрос и уровень конкурентоспособности отечественной 

продукции на мировых рынках.  

Кроме того, на развитие нашей национальной промышленности оказывают 

влияние такие внешние факторы, как усиление глобальной экономической 

конкуренции, мировая тенденция экологизации промышленного производства, 

переход к интеграционной модели развития, которая вытесняет конкурентную 

форму взаимодействия между отдельными компаниями на глобальный, 

межстрановый, и я бы даже сказал, на межблоковый уровень.  

Таким образом, дальнейшее развитие промышленного комплекса республики 

будет предопределяться как внешними вызовами, тенденциями, изменениями 



6 

мировой экономики и конъюнктуры мировых рынков, так и необходимостью 

преодоления внутренних барьеров.  

Решение обозначенных проблем обуславливает необходимость определения 

приоритетов развития промышленности и проведения структурных преобразований 

в индустрии, модернизации традиционных промышленных видов деятельности, 

ускоренного развития высокотехнологичных, наукоемких производств, 

совершенствования системы государственного управления промышленным 

комплексом и соблюдения приоритетов развития промышленности.  

Учитывая глубину интеграции наших государств, такие меры должны 

реализовываться как на национальном, так и на межгосударственном уровне на 

основе тесной координации действий. Уже сегодня около 800 российских 

организаций имеют кооперационные связи с белорусскими партнерами. Экономика 

двух стран интегрирована в части топлива, энергетики на 95 процентов, а в 

машиностроении на 85 процентов. 

По данным на 2014 год на долю Российской Федерации приходилось более 

42 процентов всего экспорта товаров из республики и около 55 процентов всего 

импорта, что обусловлено географической близостью территорий двух стран и 

исторически сложившейся взаимодополняемостью промышленных комплексов. 

(Слайд № 2.) 

Более 60 процентов белорусских крупных и средних промышленных 

предприятий осуществляют кооперацию с российскими промышленными 

организациями. Наиболее распространены закупки материалов, комплектующих и 

полуфабрикатов в России. Поставки по кооперации в Российскую Федерацию 

осуществляют порядка 27 процентов белорусских организаций. В переработке 

российского сырья занято более 10 процентов организаций. Кроме того, 2 процента 

национальных предприятий создали совместное производство с российскими 

партнёрами. (Слайд № 3.) 

Кооперацией наиболее охвачены машиностроение, производство резины и 

пластмассы, текстильное и швейное производство, производство обуви и изделий из 

кожи. Удельный вес российских промежуточных товаров к стоимости 

промышленной продукции Белоруссии в 2014 году составил более 13 процентов. 



7 

Форсированное развитие промышленной кооперации и углубление экономической 

интеграции с Российской Федерацией является приоритетными для Республики 

Беларусь. 

Как отметила глава нашего государства в Послании белорусскому народу и 

Национальному Собранию, создание совместной конкурентоспособной продукции 

за счет средств объединения промышленного, финансового и маркетингового 

потенциалов укрепит наши позиции на международных рынках и позволит достойно 

конкурировать с третьими странами. 

Несомненно, взаимодействие Республики Беларусь и Российской Федерации 

по вопросам промышленной политики не может не включать подходы по целям, 

задачам, инструментам, заложенные в договоре о Евразийском экономическом 

союзе. 

Документ демонстрирует тенденцию на дальнейшее экономическое 

сближение сторон. Если в договоре о Таможенном союзе и Едином экономическом 

пространстве обобщающей задачей являлось обеспечение четырех свобод в 

движении товаров, услуг, капиталов и рабочей силы, то в ЕАЭС задача минимум 

видится в очистке взаимодействия от имеющихся в настоящее время барьеров, 

изъятий и ограничений, а задача максимум в обеспечении высокой динамики, 

устойчивости развития, всесторонней модернизации, кооперации и повышении 

конкурентоспособности национальных экономик государств – стран членов ЕАЭС. 

Для достижения подобных рубежей в рамках Союзного государства видится 

важным, во-первых, задействовать интеграционные возможности и механизмы, во-

вторых, опереться на локомотивы развития, в качестве которых согласно решению 

Высшего евразийского экономического совета на уровне глав правительств 

Белоруссии, Казахстана и России, безусловно, определены и выступают 19 

приоритетных отраслей экономики. 

К сожалению, в настоящее время промышленные производители все еще 

сталкиваются с взаимными барьерами и ограничениями в экономическом 

взаимодействии наших стран. Примером сложившейся ситуации может служить 

постановление Правительства Российской Федерации за № 1224 от 24 декабря 

2013 года, в соответствии с которым устанавливается ограничение на допуск 
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станкоинструменальной продукции, происходящей из Белоруссии для нужд 

обороны. 

Другой пример. Государственная корпорация Фонд содействия 

реформированию жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации 

рекомендовала при реализации федеральных и региональных программ 

строительства и реконструкции жилья использовать материалы и оборудование 

только российского производства, включая лифтовое. 

К сожалению, подобные препятствия существуют и с Белорусской Стороны. 

Кроме того, со стороны Правительства Российской Федерации в условиях падения 

рынка также существуют значительные меры по поддержанию объемов реализации 

российской автотехники. При этом возможность участия, например, техники 

производства Минского автомобильного завода в этих программах затруднена, 

несмотря на то, что до 60 процентов комплектующих современного автомобиля 

МАЗ изготавливается на российских предприятиях. 

Немаловажной является деконструктивная позиция, связанная с контролем 

перемещения товаров на единой таможенной территории. Такие факты указывают 

на одну, как мне видится, общую проблему, сводящуюся, к сожалению, к статусу 

иностранного поставщика, когда союзные страны остаются в категории зарубежных 

государств. 

Полагаю, что это противоречит базовым принципам, самому фундаменту 

экономического союзного взаимодействия. Основа для решения подобных 

проблемных вопросов – предоставляется выход на проведение действительно 

согласованной промышленной политики в рамках Союзного государства. 

Согласование мер, решений должно опираться на определенную 

регуляторную деятельность, которую невозможно, во-первых, без совместного 

урегулирования содержательных целей по отдельным секторам индустрии. Во-

вторых, важным компонентом для выхода нас в координированную промышленную 

политику предоставляется координация подходов по созданию интегрированных 

промышленных структур и расширению потенциала промышленной кооперации. 

Очевидно, что чем выше капиталоемкость предприятий отрасли, тем острее стоит 

вопрос согласования в долгосрочном периоде и в стратегическом плане интересов, 
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целей и программ для более тесной интеграции ограниченных ресурсов 

человеческого и промышленного капиталов.  

Важно четко понимать, что промышленная интеграция должна 

осуществляться на взаимодополняющей основе. Принцип взаимодополнения 

обладает интегрирующим началом более высокого уровня, нежели поглощение и 

слияние. Кроме того, этот принцип был уже прописан в договоре о Таможенном 

союзе и Едином экономическом пространстве и закреплял обязанность сторон 

способствовать созданию эффективных, взаимодополняющих производств с учетом 

экономических интересов государств.  

Еще одной ключевой задачей при формировании согласованной 

промышленной политики является создание таких условий осуществления 

промышленной деятельности в двух странах, которые сравнимы с условиями на 

территории иностранных государств.  

Принципиальным вопросом также является согласование подходов в 

обеспечении технологической независимости экономик в Союзном государстве.  

Следует отметить, что последние две задачи (создание сравнимых условий и 

обеспечение технологической независимости) закреплены в Федеральном законе 

Российской Федерации от 31 декабря 2014 года "О промышленной политике в 

Российской Федерации".  

Без учета и согласования между нашими странами перечисленных выше 

компонентов принимаемые решения в области промышленной политики будут 

иметь не целостный, а фрагментарный характер. При этом важно понимать, что 

интегрированный подход к разработке и проведению промышленной политике 

обязательно должен включать увязывание и ориентацию других политик: кредитно-

денежной, бюджетной, налоговой, инвестиционной и так далее.  

При формировании и реализации согласованной промышленной политики 

необходимо взаимно учитывать принятие в Республике Беларусь и Российской 

Федерации законов в сфере промышленной политике и государственного 

стратегического планирования.  

Совершенствование нормативно-правового обеспечения развития 

промышленного комплекса в Республике Беларусь в ближайшей перспективе 
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предлагается осуществлять по следующим направлениям (слайд № 4). Это 

корректировка функций республиканских госорганов государственного управления, 

регламентация взаимоотношений между государством и субъектом промышленной 

деятельности… 

В.И. ПАНТЮХОВ 

Евгений Вячеславович, я прошу прощения. 

Е.В. ОБОЛЕНСКИЙ 

Секундочку, еще две минуты мне. 

В вопросах производства и реализации продукции. Финансирование 

инвестиционных проектов и субсидирование, определение степени участия 

государства в управлении промышленным комплексом, регулирование цен и 

тарифов. (Слайд № 5.) Это развитие системы технического регулирования и 

стандартизации, разработка технических регламентов на широкую номенклатуру 

продукции. Это нормативно-правовое обеспечение экологизации производства, ну и, 

конечно же, развитие государственно-частного партнерства, как формы 

взаимодействия органов государственного управления и бизнеса. 

На слайде № 6 вы можете увидеть названия некоторых законопроектов, над 

которыми в белорусском парламенте уже ведется активная работа либо их внесение 

в палату представителей ожидается в ближайшее время.  

Планируя свою законодательную деятельность, мы понимаем, что 

совершенствование нормативного регулирования отношений в сфере 

промышленности должно осуществляться на основе требований гармонизации 

законодательств Республики Беларусь и Российской Федерации. И в данном аспекте, 

несомненно, ключевая роль и задача парламентариев Союзного государства. 

Парламентарии наших государств, по моему глубокому убеждению, в рамках 

разработки предложений по дальнейшему развитию интеграции также должны 

взаимодействовать теснее с Евразийской экономической комиссией, как органом, 

отвечающим за обеспечение условий функционирования и развития ЕАЭС. 

Тенденция развития мировой экономики, сложившиеся на сегодняшний день 

геополитические условия заставляют активизировать и форсировать экономическую 

интеграцию наших государств. Но только вместе, объединив наши промышленные и 
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научные потенциалы, мы сможем достойно противостоять неблагоприятным 

внешним и внутренним факторам. 

Много уже сделано в этом направлении, но еще больше предстоит сделать. Я 

надеюсь, что данный форум станет важным этапом развития плодотворного 

сотрудничества между нашими странами. Спасибо за внимание. 

В.И. ПАНТЮХОВ 

Спасибо, Евгений Вячеславович. 

Он достойно все рассказал, поэтому спасибо. 

Уважаемые коллеги, давайте мы друг друга услышим. Мы в начале нашей 

работы условились, пять минут. Конечно, первому всегда сложно, поэтому, 

пожалуйста, подкорректируйте свои выступления. Когда пять минут заканчиваются, 

я буду вставать. Рост у меня 1,92 метра. Я думаю, вы заметите. И будем на этом 

двигаться дальше.  

Поэтому слово предоставляется для доклада "Пути промышленной 

интеграции Тюменской области и Республики Беларусь. Опыт индустриализации на 

примере Тюменской области" заместителю губернатора Тюменской области 

Чейметову Владимиру Николаевичу. Приготовиться Бирич.  

В.Н. ЧЕЙМЕТОВ 

Добрый день, уважаемый президиум, уважаемые коллеги! Сотрудничество 

российских регионов с Республикой Беларусь является важным аспектом 

взаимоотношений двух стран. Немалая роль в этом отводится именно 

промышленной интеграции. Чем больше совместных проектов между нашими 

предприятиями, тем устойчивее наша экономика. 

Прежде чем говорить о взаимоотношениях Тюменской области с 

Республикой Беларусь, хотелось бы кратко представить наш регион. За последние 

7 лет основным экономическим показателем является рост регионального валового 

продукта. За последние 7 лет его рост составил 2,4 раза. Один из важнейших 

факторов, который определяет направление, темп и развитие – это инвестиции. Их 

доля в ВРП составляет 28 процентов. Объем инвестиций в основной капитал за 

последние 7 лет увеличился в 3 раза.  
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Объем промышленного производства стабильно в Тюменской области растет. 

За последние 7 лет его рост составлял от 113 до 117 процентов, и это не нефть и газ, 

о которых, может быть, кто-то подумал, а именно обрабатывающие отрасли 

экономики. Так, за январь – август текущего года рост составил 114 процентов, а в 

обрабатывающих отраслях рост – 119 процентов. За 2,5 года открыто 24 новых 

завода, 7 из них построены иностранными компаниями, создано 4 тысячи рабочих 

мест.  

Что касается сотрудничества с Республикой Беларусь, то здесь хотел бы 

сказать, что наш регион – один из первых в России, кто заключил договор, в июне 

1992 года, о торгово-экономическом сотрудничестве с республикой. Сегодня 

практически все сферы региональной экономики проникли процессами интеграции 

в рамках нашего Таможенного союза. Отсутствие таможенных и других видов 

контроля на границах является серьезным катализатором развития российско-

белорусского сотрудничества.  

Внешнеторговый оборот между Тюменской областью и республикой за 

последние годы демонстрирует положительную динамику. По итогам первого 

полугодия наш торговый оборот составил почти 30 млн. долларов, что в 4,5 раза 

больше, чем за аналогичный период прошлого года. Из республики в область 

поступают резинотехнические изделия, молочная продукция, промышленное 

оборудование, сельскохозяйственная техника. Основу нашего экспорта составляют 

продукты органической химии, пластмассы, промышленного оборудования, 

наземного транспорта. 

В городе Тюмень для сохранения и развития белорусской культуры и 

укрепления межнациональных отношений между нашими странами открыто 

Почетное консульство Республики Беларусь в этом году. Руководителем этого 

консульства назначен Владимир Федорович Шугля, первый в истории белорусской 

дипломатии получил статус Почетного генерального консула, чем мы гордимся. 

(Аплодисменты.)  

Да, Владимир Федорович здесь присутствует. Это наш большой партнер, 

коллега, с которым мы много обсуждаем и сотрудничаем.  
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Беларусь – надежный внешнеторговый партнер нашей области. Десятки 

предприятий нашего региона развивают отношения с предприятиями республики. В 

частности, на территории области открыт выставочно-дилерский центр 

"Пышминская долина". Это современный комплекс федерального значения, 

включающий технопарк, где можно сельскохозяйственную технику не просто 

посмотреть и пощупать, но и пройти полевые испытания, сесть, что называется, за 

штурвал и попробовать в работе. На этой технике обучаются наши молодые кадры.  

Создано совместное производство между предприятиями "Могилёвлифтмаш" 

и "Тюменский лифтовой завод", которые успешно работают по лифтовому 

оборудованию. Деревообрабатывающий комбинат "Красный Октябрь" выпускает 

мебель с белорусскими комплектующими. Предприятие "МАЗ-сервис"(?) 

занимается и обслуживанием всей техники "МАЗ" на территории не только 

Тюменской области, но и Уральского федерального округа. 

Отдельно хотелось бы остановиться на проекте "Тюменская 

агропромышленная лизинговая компания", которая является партнером Минского 

тракторного завода.  

Компания открыла в 2010 году сервисный центр, и за этот период времени 

более 1100 единиц тракторов было поставлено в область и сейчас активно 

эксплуатируется на полях. А с 2012 года реализуется лесозаготовительная техника 

производства Минского тракторного завода. К сожалению, потребители продукции 

МТЗ имеют ряд серьезных замечаний к качеству тракторной техники, это мы с 

участием Владимира Федоровича обсуждаем с представителями завода. Надеюсь, 

что этот вопрос также будет конструктивно решаться в рамках обсуждения на 

данном форуме.  

Еще один вопрос, с которым хотелось бы обратиться к Правительству 

Республики Беларусь, это закрытие в связи с реорганизацией Тюменского торгового 

дома "Белшина". Буквально сегодня мы провели переговоры с руководством, 

присутствовал губернатор территории, на которой находится данное предприятие, и 

нас заверили, что данное предприятие будет функционировать на территории 

Тюменской области. Убежден, что в связи с активным развитием промышленности 
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это хорошая перспектива для присутствия такого предприятия, как "Белшина" в 

Уральском и Сибирском округе.  

В качестве перспективных направлений сотрудничества можно обозначить 

поиск взаимовыгодной кооперации в машиностроении, лесопромышленном, 

агропромышленном комплексах, подготовке кадров, реализации проектов 

совместного производства спецтехники с использованием базовых компонентов 

белорусского производства и возможностей производителей машиностроения на 

территории нашего субъекта. 

Завершая свое выступление, могу с уверенностью сказать, что у Тюменской 

области и у Республики Беларусь большой потенциал для укрепления и развития 

сотрудничества во многих сферах, имеется крепкая платформа, сформированная в 

течение долгих лет. Правительство области и впредь заинтересовано оказывать 

особое внимание углублению дружеских, взаимовыгодных, партнерских отношений 

между нашими народами. Большое спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. ПАНТЮХОВ 

Спасибо, Владимир Николаевич. 

Есть вопросы к Владимиру Николаевичу? Нет вопросов. Спасибо.  

Слово для доклада на тему "Формирование Минским горисполкомом 

комплекса перспективных мер, направленных на развитие приоритетных секторов 

экономики" предоставляется Бирич Жанне Эдуардовне. Приготовиться Глебовичу.  

Ж.Э. БИРИЧ 

Уважаемые участники форума! Современные тенденции мировой экономики 

свидетельствуют о нарастании процесса глобализации и консолидации ресурсов. 

Уже сейчас мы ощущаем давление со стороны новейших качественных и 

дорогостоящих имиджевых продуктов из стран-лидеров и традиционных товаров со 

стандартными характеристиками по минимальной цене из развивающихся стран. 

Всё это способствует значительному повышению конкуренции не только на рынках 

сбыта готовой продукции, но и в первую очередь в борьбе за доступ к новым 

технологиям и знаниям, позволяющей эти технологии генерировать, а затем 

успешно конкурировать именно на этих рынках сбыта.  
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Особенностью же белорусского столичного региона является развитая 

промышленная база и значительный научный потенциал. В городе 

сконцентрировано более 70 процентов научного и исследовательского потенциала 

республики, из которого в городе работает около 80 процентов докторов наук и 

около 80 процентов кандидатов наук. Количество вузов в столице превышает более 

30 и более 350 организаций занимается научно-исследовательскими работами. 

Наличие квалифицированных кадров, доступ к современным технологиям и 

осуществление перспективных разработок позволяют поддерживать на хорошем 

уровне потенциал обрабатывающей промышленности столицы, удельный вес 

которой в валовом региональном продукте города Минска занимает 16,3 процента и 

обеспечивает 18,4 процента от общего количества налоговых поступлений в бюджет 

города.  

Продукция наших промышленных лидеров хорошо известна далеко за 

пределами республики и представлена на слайде. Предприятия, выпускающие эту 

продукцию, представляют собой базу, унаследованную городом Минском еще со 

времен Советского Союза. Вместе с достаточно развитой технологической базой мы 

унаследовали еще и ряд болезней, полностью излечить которые до настоящего 

момента не удалось. А это, прежде всего, сверхвысокая концентрация производства, 

высокая концентрация экспортных рынков. Не будем скрывать, именно Россию в 

меньшей степени и другие бывшие советские республики мы рассматриваем как 

неисчерпаемые и вечные рынки сбыта. Сложная и многоуровневая иерархическая 

система, затрудняющая принятие оперативных решений, технологическая 

замкнутость, слабое сервисное обеспечение. Необходимо отметить, что каждый из 

перечисленных негативных моментов тесно переплетен с другими и решать их 

необходимо в комплексе. В этой связи правительством республики разработана 

программа развития промышленного комплекса Республики Беларусь до 2020 года, 

определяющая важнейшие направления белорусской промышленной политики.  

В программе серьезное внимание уделяется модернизации отраслей и 

предприятий, существующих уже длительное время. Помимо этого белорусская 

промышленная политика направлена на поддержку госпредприятий и систему 
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управления промышленностью с высокой долей государственного участия в 

ключевых отраслях.  

Важной задачей является также развитие новых направлений, которые будут 

способствовать росту конкурентоспособности экономики в будущем. С этой целью 

в республике, начиная с 2007 года, реализуются программы инновационного 

развития, рассчитанные на определенный временной отрезок – пятилетку, 

включающие в себя практически все прорывные проекты в разрезе отраслей и 

регионов. 

В настоящее время заканчивается формирование очередной программы на 

2016–2020 годы, в которой региону, в том числе городу Минску посвящены 

отдельные разделы. Но в отличие от отраслевых программ, предметом деятельности 

которых являются крупные предприятия, наше внимание сфокусировано на 

предприятиях в основном безведомственной подчиненности, частных предприятиях, 

средних и малых. 

Серьезную поддержку научному сектору оказывает инновационный фонд 

города, который в полной мере используется для поддержки инновационных 

проектов организаций различных форм собственности и ведомственного 

подчинения. 

Начиная с 2013 года, на финансирование 20 инновационных проектов из 

этого источника выделено в общей сложности 109 млн. долларов. 10 из этих 

проектов уже успешно реализованы, семь – завершаются в этом году. Наиболее 

яркие примеры реализации проектов представлены на слайде. Это, прежде всего, 

наш "Интеграл", "Белмедпрепараты", частные предприятия, как "Адони"(?). 

Все проекты проходят определенные стадии строгого отбора и независимую 

экспертизу, после чего коллегиальный орган Мингорисполкома принимает решение 

об их финансировании. Объем средств, на который может претендовать соискатель 

– до 70 процентов от стоимости проекта. 

Что касается малого и среднего бизнеса, его доля в валовом региональном 

продукте города Минска составляет около 50 процентов. При этом 44 процента всех 

малых предприятий сконцентрировано в столице. Треть бюджета города 

формируется именно малыми и средними предприятиями. 
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Отраслевая структура этих предприятий за последние несколько лет не 

претерпела существенных изменений и на промышленность по-прежнему 

приходится около 13 процентов организаций. 

Сопоставляя данные по степени влияния малых и средних предприятий на 

экономику промышленно развитых стран, а это не менее 50 процентов ВВП и 

50 процентов выше занятых, мы можем констатировать, что развитие данного 

сектора является мощным ресурсом для роста как региональной, так и национальной 

экономики. 

Благодаря созданной правовой базе Мингорисполком имеет различные 

рычаги влияния на развитие отрасли малых и средних предприятий. В первую 

очередь это финансовые инструменты. 

Так, государственная программа поддержки малого и среднего 

предпринимательства в Республике Беларусь на 2013–2015 годы предусматривает 

ежегодные выделения соискателям более 3 млн. долларов. Только в этом году 

одобрено финансирование 11 инновационных проектов на сумму более 1 млн. 

долларов. Понимая, что финансирование проектов является важнейшим, но 

недостаточным условием для их реализации, Мингорисполком проводит 

систематическую работу по размещению предприятий прежде всего 

производственной направленности на неиспользуемых или неэффективно 

используемых площадях, находящихся в государственной собственности. 

В результате этой деятельности в текущем году предоставлено в аренду 917 

новым субъектам хозяйствования более 100 тыс. кв. метров площадей различного 

назначения. 

В целях повышения эффективности использования зданий и сооружений, 

находящихся в государственной собственности, на сайте Мингорисполкома создан 

информационный ресурс "Площади для бизнеса". Этот ресурс содержит 

структурированные сведения о неиспользуемых помещениях и площадях по их 

функциональному назначению. 

Важнейшей мерой поддержки малых и средних предприятий мы считаем 

мощный поток нефинансовой помощи. Это созданная в городе инфраструктура 

поддержки малого и среднего предпринимательства, к которой относятся центры 
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поддержки предпринимательства, инкубаторы и субъекты инновационной 

инфраструктуры. На сегодняшний момент в столице действует 24 центра поддержки 

предпринимательства и семь инкубаторов, основной целью деятельности которых 

является оказание субъектам малого и среднего предпринимательства содействия в 

организации и осуществлении деятельности. 

Эффективное применение возможностей инфраструктуры поддержки 

предпринимательства позволяет фокусировать внимание, например, на вовлечение в 

бизнес-среду наиболее активной и творческой части общества и молодежи. Для 

этого у нас создана сеть молодежных бизнес-инкубаторов и унитарное предприятие 

"Молодежная социальная служба". 

Кроме этого, наши возможности позволяют вести селекцию в среде 

производственных предприятий, выделяя наиболее перспективные, 

осуществляющие свою деятельность в сфере новых и высоких технологий. 

И с этой целью в городе действует два технопарка, один из которых 

учрежден Мингорисполкомом и к настоящему времени стал крупнейшим 

технопарком республики. Необходимо отметить, что результат деятельности 

технопарков – это экономически благополучные регионы, тысячи новых рабочих 

мест. В лице технопарков мы получаем новые формы и структуры интеграции 

высшего образования, науки, промышленности, предпринимательства, источников 

финансирования региональных и местных органов управления, что позволяет 

эффективно реализовывать технологии, присущие индустриально развитым странам. 

Опираясь на созданную в Минске инфраструктуру, используя потенциал 

имеющихся промышленных территорий, сегодня мы работаем над выстраиванием 

эффективного конвейера по выращиванию предприятий, которые будут наиболее 

эффективны для экономики города в перспективе малых и средних инновационно 

активных предприятий в производственной сфере. 

Организационные инновации, которые внедряются в России, нужны 

Республике Беларусь. Мы располагаем достаточно квалифицированными кадрами в 

области инжиниринга, научных исследований, конструкторских разработок в очень 

специфических областях, таких как оптико-электронные системы, 

микроэлектроника, биотехнологии. Считаю, что, объединяя наши компетенции, мы 
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сможем создавать новые инновационные предприятия и новые отрасли и успешно 

конкурировать на международных рынках. Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. ПАНТЮХОВ 

Спасибо, Жанна Эдуардовна. 

Есть вопросы? Нет.  

Слово для выступления на тему "Промышленная интеграция российских и 

белорусских производителей оборудования для крупных компаний" 

предоставляется заместителю губернатора Томской области Глебовичу Николаю 

Александровичу. 

Приготовиться Жуку. 

Н.А. ГЛЕБОВИЧ 

Добрый день, уважаемые коллеги! Для Томской области, для наших 

предприятий реального сектора и научно-образовательного комплекса Беларусь – 

это один из главных партнеров. Мы экспортируем вам свою продукцию и 

импортируем вашу. У нас учатся ваши студенты. У нас богатейший опыт 

взаимодействия, и на его основе я хочу предложить сегодня интегрировать наш 

промышленный, научно-технический, инновационный потенциал. 

Сначала коротко о Томской области. Площадь нашего региона – 317 тысяч кв. 

километров, что больше территории Великобритании, Италии и вашего западного 

соседа – Польши. Отличительной особенностью Томской области является 

органичное сочетание богатейших природных ресурсов, мощный промышленный 

потенциал и известный далеко за пределами России научно-образовательный 

комплекс. Две трети нашей территории покрыты лесами. В будущем году мы 

отметим полвека промышленной добычи нефти. В 2014 году перешагнули 15-

летний юбилей добычи природного газа. У нас развита атомная промышленность, 

фармацевтика, нефтехимия и газохимия. Наш машиностроительный комплекс в 

прошлом году показал 17 процентов роста, а деревообработка – 70. 

Ежегодно мы повышаем долю наукоемкой продукции в валовом 

региональном продукте. У нас создана и работает первая и, по оценкам 

Минэкономразвития, наиболее успешная в стране особая экономическая зона 

технико-внедренческого типа. Многим томским инновационным компаниям уже 
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больше 25 лет. Два из шести наших государственных университетов – это томский 

государственный и томский политехнический – давно перешагнули вековой рубеж, 

имея статус национальных исследовательских, активно занимают ведущие места в 

мировых рейтингах. 

В первый рабочий день 2015 года премьер-министр Российской Федерации 

Дмитрий Анатольевич Медведев подписал специальное правительственное 

распоряжение о создании в Томской области инновационного территориального 

центра "Иннотомск". Это проект федерального значения. В рамках "Иннотомска" 

мы отрабатываем лучшие практики взаимодействия промышленности с наукой, 

готовим для всей страны и наших зарубежных партнеров лучшие кадры для 

перспективных отраслей экономики. Мы распространяем этот опыт на соседние и не 

только регионы, тот опыт, которым пользуемся сегодня сами.  

В качестве, надежности и доступности томской марки наши белорусские 

партнеры уже неоднократно убедились. Три четверти всего экспорта в республику 

из Томской области составляет химическая продукция, 23 процента – это 

промышленное оборудование. За счет таких инструментов нам удается 

поддерживать промышленное производство и возрождать утраченный в 

перестройку машиностроительный комплекс не только и не столько за счет 

господдержки – налоговых льгот и бюджетных субсидий, хотя и этими 

инструментами пользуется тот бизнес, который инвестирует в производство, в 

создание новых рабочих мест, в НИОКР и в ОКР.  

Мы дали нашим промышленным инновационным компаниям специальную 

удочку, построили мостик между томскими производственниками и крупнейшими 

российскими компаниями. Еще в начале 2013 года, когда почти никто в России не 

говорил об импортозамещении, наш регион подписал совместно с "Газпромом" 

дорожную карту о расширении использования томской продукции и технологий для 

нужд "Газпрома". И для региона, и для газовиков такое соглашение было первое.  

Сегодня у нас уже пять таких "дорожных карт". Это "Газпром", "Газпром 

нефть", крупнейший в России нефтехимический холдинг "Сибур", энергетические 

компании "Россети" и "Интер РАО". Отмечу, что только с одним "Газпромом" за это 

время объем нашего сотрудничества вырос в пять раз и по итогам нынешнего года 
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составит 1800 млн. рублей. По итогам реализации проектов "дорожной карты" мы 

планируем достигнуть ежегодного оборота на уровне 8 млрд. рублей.  

Сегодня мы переходим к новому направлению сотрудничества с 

крупнейшими компаниями – привлечение федеральных средств для технического 

перевооружения производств под задачи импортозамещения. Такой механизм 

специального инвестиционного контракта установлен Федеральным законом 

Российской Федерации "О промышленной политике" от 31 декабря 2014 года. Мы 

готовим к подписанию такое четырехстороннее соглашение между Министерством 

промышленности и торговли Российской Федерации, "Газпромом", администрацией 

Томской области и одним из наших ведущих промышленных предприятий.  

Уважаемые коллеги! В ноябре 2014 года Республика Беларусь и "Газпром" 

подписали аналогичную "дорожную карту". Мы предлагаем рассмотреть 

возможность кооперации томских и белорусских машиностроительных предприятий 

при выпуске продукции в интересах "Газпрома", а также других крупных 

предприятий для расширения продуктовой линейки, повышения 

конкурентоспособности на мировом рынке. Основа для кооперации у нас уже есть.  

Промышленные предприятия вашей республики знакомы с продукцией 

томских машиностроителей не понаслышке. Ваши компании давно и охотно 

приобретают широкую гамму нашей кабельной продукции, манометров. "БелАЗ", 

Минский автомобильный завод и "Могилевский электродвигатель" используют 

томский металлорежущий инструмент, "Союзтелеком" применяет аппаратуру 

цифровых радиорелейных цифровых радиорелейных станций связи от нашей 

томской компании "Микран". Также мы готовы поставлять энергоэффективное 

вентиляционное оборудование для "Беларуськалия" и Минского метрополитена.  

Уважаемые коллеги! Мы также готовим к подписанию соглашение о 

торгово-экономическом, научно-техническом и культурном сотрудничестве между 

Томской областью и Республикой Беларусь. Предлагаем в рамках этого 

стратегического документа разработать "дорожную карту" по промышленной 

интеграции томских и белорусских производителей оборудования во 

взаимовыгодных интересах. Мы в Томской области убедились в эффективности и 

результативности таких инструментов.  
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Благодарю за внимание. И приглашаю вас в Томскую область, чтобы 

поближе познакомиться с нашими возможностями и с нашим потенциалом.  

Спасибо. (Аплодисменты.) 

В.И. ПАНТЮХОВ 

Спасибо, Николай Александрович.  

О роли органов местного самоуправления в правовом обеспечении 

реализации национальной промышленной политики на примере Гродненской 

области. Слово предоставляется Жуку Игорю Георгиевичу, председателю 

Гродненского областного Совета депутатов.  

И.Г. ЖУК 

Добрый день, уважаемые коллеги. Поскольку тема моего доклада 

практически очень основательно была раскрыта в выступлениях моих соратников и 

коллег от Белорусской Стороны, я сильно сращу свой доклад и остановлюсь здесь 

на некоторых вопросах сотрудничества непосредственно Гродненской области с 

Российской Федерацией.  

В настоящее время между Гродненской областью и регионами Российской 

Федерации подписаны 23 соглашения о торгово-экономическом, научно-

техническом и культурном сотрудничестве. Также мы заключили 39 

межрегиональных соглашений между нашими районами и административными 

единицами Российской Федерации.  

Что из себя представляет промышленный комплекс Гродненской области? 

Это 10 процентов республиканского объема промышленной продукции, более трети 

выпускаемой продукции поставляется на внешние рынки. Удельный вес Российской 

Федерации во внешнеторговом обороте области достигает 60 процентов. В 2014 

году он составил почти 2 млрд. долларов США.  

Положительное сальдо во внешней торговле Гродненской области было 

достигнуто со всеми федеральными округами Российской Федерации.  

В то же время на полках гродненских магазинов немало товаров, 

произведенных в России.  

Географическим преимуществом нашей области является то, что она 

приграничная. На западе и севере проходят границы со странами Евросоюза – 
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Польшей и Литвой. Я советовал бы российским предпринимателям лучше 

проанализировать условия хозяйствования в свободной экономической зоне 

"Гродноинвест", которые вполне приемлемы, и не бояться вкладывать инвестиции. 

Свободная экономическая зона могла бы стать трамплином в продвижении 

российской продукции в Европу.  

Кстати, в прошлом году вместе с российскими партнерами из группы 

компаний Содружества введен в эксплуатацию первый в нашей области 

агрологистический центр в городе Сморгонь, который будет являться одним из 

связующих звеньев в обработке, хранении и транспортировке грузов между 

странами Европейского союза и странами СНГ. Общая проектная мощность – 

миллион тонн грузов в год.  

А вообще российский бизнес присутствует у нас в регионе на достаточно 

серьезном уровне. В Грозненской области осуществляют деятельность более 170 

организаций с российским капиталом. Наиболее привлекательными сферами для 

вложения российского капитала являются торговля, общественное питание, 

производство изделий из пластика, деревообработка, производство изделий из 

бумаги, картона.  

С участием российского капитала на территории области реализуется или 

будет реализован ряд инвестиционных проектов. Назову наиболее емкие, крупные. 

Группой компаний Содружества планируется реализация масштабного 

инвестиционного проекта по строительству маслоэкстракционного завода с 

объемами инвестиций не менее 150 миллионов долларов США. Компанией 

"ИнРостехтехно" (?) планируется реализация инвестиционного проекта по созданию 

на территории Волковысского района завода трубогибочных изделий с объемами 

инвестиций не менее 115 миллионов евро. Буквально полмесяца назад компания 

"Турлэнд" реализовала инвестиционный проект по строительству санатория "Радон 

Альфа" в Дятловском районе с объемом инвестиций около 20 миллионов долларов 

США.  

В то же время для обеспечения дальнейшего развития наших двусторонних 

отношений необходимо разрешение и некоторых проблемных вопросов. Республика 

Беларусь и Российская Федерация реализовывают программы развития 



24 

промышленного сектора и импортозамещения, по сути дела, автономно. Каждая 

страна и регион ставят задачи по наращиванию объема производства и экспорта по 

аналогичным отраслевым приоритетам. При этом отсутствует направленность на 

формирование общего внутреннего рынка с учетом специализации регионов по 

отдельным видам продукции, что ведет, конечно же, к неоправданной конкуренции. 

Наиболее это характерно для отрасли машиностроения.  

Кроме этого, свободному обращению товаров на нашем рынке должна 

содействовать согласованная политика в области технического и фитосанитарного 

регулирования. Основная цель этого направления работы заключается в 

обеспечении безопасности граждан наших государств, в недопущении 

недоброкачественной и фальсифицированной продукции на единую таможенную 

территорию.  

Уважаемые коллеги, кризис отступит. И главное сейчас не только не 

потерять уже сложившиеся связи, а развивать их. Самой судьбой наши страны и 

народы предопределены на сотрудничество. В пользу этого говорит и наша 

совместная история, и духовная взаимосвязь, и трезвый экономический расчет. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. ПАНТЮХОВ 

Спасибо, Игорь Георгиевич. 

Степан Михайлович говорит: "Владимир Иванович, отдохни". И я согласился. 

Поэтому передаю бразды правления ему дальше.  

Пожалуйста, Степан Михайлович.  

С.М. КИРИЧУК 

Очень долго пришлось уговаривать, но наконец-то удалось. Спасибо, 

уважаемые друзья. Хочу еще сделать небольшое объявление.  

Здесь и с белорусской, и с российской стороны присутствуют руководители 

разных уровней, разных рангов, но абсолютно компетентные люди министерств 

различных – промышленности, торговли, экономического развития. Ну, разных 

направлений, связанных с промышленной политикой. Мы их просили, если вдруг 

они захотят по окончании какие-то сделать выводы, с чем-то, может быть, не 

согласиться, что-то очень хорошо поддержать, то у них такая возможность будет. 
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И второе объявление. Я вот Владимира Андреевича увидел совсем недавно. 

Это хозяин, давайте поблагодарим его за то гостеприимство, которое Сочи нам 

оказывает. Это председатель краснодарской Думы Владимир Андреевич Бекетов. 

Спасибо. (Аплодисменты.) 

И все желающие, кто захочет произнести какое-то предложение или же как 

бы поддержать что-нибудь… Давайте не будем критиковать, а предлагать и 

поддерживать, все у нас будет значительно лучше. Микрофон здесь есть и можно и 

на трибуну выйти будет. Как это угодно. Но из тех, кто записался, у нас еще, к 

сожалению, достаточно много людей. И, может быть, к этой дискуссии мы и не 

дойдем. Но слово мы предоставляем Николаю Михайловичу Харитонову, 

председателю Комитета Государственной Думы по региональной политике и 

проблемам Севера и Дальнего Востока. А тема его – "Региональные аспекты 

промышленного развития России". 

Николай Михайлович, спасибо Вам, что Вы с нами. 

Н.М. ХАРИТОНОВ 

Спасибо. 

С.М. КИРИЧУК 

А приготовиться нам надо, уважаемые товарищи, Николай Михайлович, 

извините, но после Вас будет Харитончик. 

Н.М. ХАРИТОНОВ 

Добрый день, уважаемые коллеги. Разрешите мне вас поприветствовать от 

имени нашего Комитета Государственной Думы по региональной политике и 

проблемам Севера и Дальнего Востока, пожелать вам, благодатной кубанской земле, 

добрых, мудрых решений.  

И я бы хотел начать разговор с того, что развитие промышленности как 

ключевой отрасли народного хозяйства не может рассматриваться в отрыве от 

регионов. Наша общая история с Республикой Беларусь показывает, что 

сбалансированное развитие регионов – это основа для усиления позиций 

государства на мировом рыке. Безусловно, введенные санкции и сокращение 

инвестиций повлияли на развитие регионов. По итогам 2014 года 19 субъектов 
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Российской Федерации имеют отрицательную динамику промышленного 

производства. 

В текущем году количество таких регионов возросло почти в два раза – уже 

36 регионов. Региональная дифференциация российской экономики ни для кого не 

является откровением: 12 субъектов Российской Федерации у нас формирует более 

50 процентов доходов консолидированного бюджета страны. В этой связи считаем, 

что у нас имеются внутренние резервы для решения имеющихся сегодня проблем 

развития регионов. Нам необходимо вернуться к вопросу обеспечения полного 

производственного цикла на конкретной территории с учетом ее конкурентных 

преимуществ. И не важно, как это будет называться. Раньше в рамках единого 

Союзного государства мы формировали промышленные узлы и территориальные 

производственные комплексы. Сейчас больше принято говорить о кластерах. Во 

всем мире крупные корпорации и промышленные предприятия формируют вокруг 

себя целую совокупность взаимосвязанных малых и средних предприятий, 

внедренческих сервисных и дилерских компаний и фирм.  

Сегодня мы ставим перед собой новые цели – промышленный 

технологический потенциал российских и белорусских регионов должен быть не 

утерян, а сохранен и усилен. На смену санкционной импортной продукции в Россию 

приходят товары братской Беларуси. Но мы должны рассматривать друг друга не 

только как рынки сбыта (кстати, об этом сейчас на выставке мы говорили), но и как 

партнеров по формированию единого народно-хозяйственного комплекса. Мы также 

должны усилить свою кооперацию по обмену техникой и технологиями, которые 

позволят нам производить совместный качественный, конкурентоспособный 

продукт.  

Во многих товарах, производимых в России, присутствуют импортные 

составляющие. И задачу импортозамещения невозможно решить моментально, для 

ее решения необходимо использовать все колоссальные возможности кооперации 

России и Беларуси. Белорусская продукция машиностроения востребована сегодня 

во всех регионах России – от Калининграда до Камчатки. Среди примеров тесного 

сотрудничества поставка в Россию комбайнов, тракторов, МАЗов, троллейбусов.  
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В Беларусь мы поставляем оборудование для энергетики, железной дороги, 

для переработки зерна и многое другое. Беларусь – наш давний надежный партнер, 

но в настоящее время не достаточно простого увеличения совместного 

товарооборота. Надо идти дальше – необходимо расширять совместные 

предприятия. Так, для регионов Сибири взаимовыгодные проекты по сборке 

белорусских тракторов, производству автобусов, есть в перспективе совместное 

развитие не только машиностроения, но и агропромышленного комплекса, 

лесопереработки и санаторно-курортного туризма. Многие руководители субъектов 

Федерации не раз отмечали, что заинтересованы в прописке белорусского бизнеса в 

российских регионах. Для этого есть все необходимое – готовы инвестиционные 

площадки, автомагистрали, налоговые льготы.  

На Дальнем Востоке полным ходом создаются территории опережающего 

развития с благоприятными и привлекательными условиями для бизнеса. Буквально 

недавно, 26 августа текущего года, подписано постановление Правительства 

Российской Федерации "О создании территории опережающего социально-

экономического развития "Камчатка". Устанавливается особый правовой режим 

ведения предпринимательской деятельности во многих отраслях. И я надеюсь, мы 

там скоро встретим совместные предприятия и предприятия с белорусским 

капиталом. Мы общими усилиями должны решить все поставленные задачи. Иного 

выхода у России и Беларуси нет. Если мы хотим достичь высокого уровня и 

качества жизни всего общества, каждого человека, мы просто обязаны быть 

конкурентоспособными на мировом рынке вместе с братской Республикой Беларусь. 

Желаю всем нам продуктивной работы, подписания взаимных контрактов и 

принятия согласованных решений.  

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

С.М. КИРИЧУК 

Николай Михайлович, огромное спасибо.  

Харитончик Дмитрий Иванович, заместитель председателя Могилевского 

областного исполнительного комитета. Тема выступления: "Формирование 

Могилевской областью условий для создания совместных предприятий и 
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кооперационных объединений в целях освоения высокотехнологичных производств 

и повышения локализации производств". 

Вы заметили, не только фамилии схожи, но и продолжение будет. Видимо, 

готовились вместе товарищи. Приготовиться Шапошникову Алексею Валерьевичу.  

Дмитрий Иванович, пожалуйста. 

Д.И. ХАРИТОНЧИК 

Уважаемые дамы и господа! Я рад приветствовать сегодня всех вас на 

Втором форуме регионов России и Беларуси. И вы знаете, для меня большая честь 

иметь возможность познакомить вас с формированием в Могилевской области 

условий для успешной реализации промышленной политики в целях освоения 

высокотехнологичных производств, повышения уровня их локализации.  

Для начала буквально несколько слов непосредственно о нашей области. 

Могилевская область – это самый восточный регион Беларуси, граничит с 

Российской Федерацией и находится на внутренней границе Таможенного союза. На 

площади в 29 тыс. кв. километров расположен 21 район, 15 городов численностью 

населения 1 100 тысяч человек. На территории региона находятся месторождения 

фосфоритов, сконцентрированы крупнейшие в стране запасы цементного сырья, 

крупные запасы строительных, силикатных песков, песчано-гравийных смесей, 

торфа, сапропелей, минеральных вод.  

Инфраструктура Могилевской области представлена широкой сетью 

автомобильных, железнодорожных, воздушных дорог. Функционирует аэропорт, 

который способен круглосуточно обеспечить прием и выпуск воздушных судов 

массой до 196 тонн, вертолетов всех типов. Функционируют речные порты на 

Днепре и …(неразборчиво).  

Могилевская область – это промышленный регион республики. Доля 

промышленности в валовом региональном продукте составляет около 40 процентов. 

Около 14 процентов приходится на сельское хозяйство, по 10 – на торговлю и 

строительство. Промышленный комплекс является основой развития экономики 

области, обеспечения ее экономической безопасности. Он формирует более 

90 процентов объема экспорта и основную сумму валютных поступлений, 

обеспечивает рабочими местами четверть экономически активного населения.  
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Мы специализируемся на производстве резиновых шин ("Белшина"), лифтов, 

химических волокон и нитей, электродвигателей, сельскохозяйственных машин и 

приспособлений, тракторов малой мощности, узлов и деталей для всей гаммы 

тракторов МТЗ.  

Также наша область специализируется на производстве цемента (у нас 

функционируют два из трех цементных заводов республики), занимаем 

лидирующие позиции по производству пищевых продуктов и тканей.  

На протяжении ряда лет Могилевщина занимает активную позицию в 

поддержке инноваций. Последовательная региональная политика в этом вопросе 

нашла свое выражение в формировании инновационной инфраструктуры, 

способствующей развитию организаций, производящих наукоемкую продукцию. 

Именно в Могилевской области был создан и действует первый в республике 

технопарк, являющийся сегодня инкубатором малого инновационного 

предпринимательства, который стимулирует продвижение в экономику новых идей 

и знаний, результатов новых исследований оборудования и инвестиций.  

На базе Могилевского института технологии металлов Национальной 

академии наук образован инновационный центр. И перейдя непосредственно к теме 

доклада, хочу отметить, что приоритетными направлениями экономического 

развития промышленного комплекса, как республики в целом, так и Могилевской 

области, в частности на ближайшую перспективу продолжают являться: это 

формирование высокотехнологичных производств и ускоренное развитие 

наукоемких видов экономической деятельности на основе оказания содействия в 

развитии интеллектуальной собственности и усиление ее интеграции с 

производством, наращивание экспорта и совершенствование его структуры за счет 

выпуска качественной, востребованной на мировых рынках, наукоемкой, 

ресурсосберегающей, экологически чистой продукции. Создание новых 

предприятий, направленных на расслоение перспективных местных сырьевых 

ресурсов, в том числе путем размещения в малых, средних городах, филиалах 

крупных промышленных организаций небольших уникальных производств с 

экспортным потенциалом, что позволит внедрять инновации, повышать уровень, 

квалификацию работников. Создание благоприятных экономических условий для 
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формирования в малых и средних городских поселениях предпринимательского 

сектора привлечения инновационного малого бизнеса.  

Важной задачей является также ускоренное проведение политики интеграции 

в мировую экономическую среду, что позволит обеспечить приток прямых 

иностранных инвестиций в наиболее наукоемкие технологии основных видов 

промышленности области.  

Для решения приоритетных задач в республике постоянно ведется 

планомерная работа по созданию благоприятных условий для осуществления 

предпринимательской, инвестиционной деятельности. Сформирована и постоянно 

обновляется, совершенствуется нормативная база.  

Так, декрет Президента о стимулировании предпринимательской 

деятельности на территории средних, малых городских поселений, сельской 

местности предоставляет компаниям льготы и преференции по средствам 

максимального снижения инвестиционных затрат и налоговой нагрузки при 

размещении своего бизнеса на территории малых, средних городов республики. К 

примеру, нулевой процентный налог на прибыль в течение семи лет.  

Указ Президента Республики Беларусь о порядке формирования и 

использования средств инвестиционных фондов, которыми предусмотрена 

возможность финансирования инновационных проектов на безвозвратной 

(подчеркну) основе без увеличения доли государства в уставном фонде 

хозяйственных обществ негосударственной формы собственности. Как результат 

реализации данного указа только в 2014 году из средств инновационного фонда 

облисполкома оказана поддержка на сумму 2,8 млн. долларов 14 организациям 

области, в том числе четырем организациям малого и среднего бизнеса. В текущем 

году уже распределено 2,6 млн. долларов восьми организациям, созданы 

специальные льготные условия для хозяйствования при организации бизнеса в 

рамках свободной экономической зоны. Для вхождения в СЭЗ инвестор должен 

предложить инвестиционный проект с минимальным объемом инвестиций 1 млн. 

евро. Это дает ему возможность освобождения от налога на прибыль, от реализации 

товаров собственного производства в течение пяти лет с даты объявления прибыли. 

Также предусмотрено освобождение от таможенных платежей при ввозе товаров на 
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территорию СЭЗ, а также при вывозе готовых изделий, произведенных резидентами. 

Надо отметить, что схема работы резидентов СЭЗ в настоящее время является 

наиболее благоприятной, особенно для иностранных инвесторов, и должна (считаю) 

оставаться такой в целях привлечения инвестиций в дальнейшем.  

Поэтому те изменения, которые планируется внести в Таможенный кодекс в 

части таможенного регулирования, могут негативно сказаться на инновационной 

привлекательности как СЭЗ, так и территории области в целом, так как при утрате 

таможенных льгот возрастает цена продукции, производимая резидентами, что, 

соответственно, снижает ее конкурентоспособность по сравнению с импортами-

аналогами.  

Результатом работы органов местного управления по повышению 

производственной активности является принятая совсем недавно программа 

развития юго-восточных регионов нашей области до 2020 года, которая утверждена 

указом Президента республики. Данная программа предполагает создание 

благоприятных условий для поддержания инвесторов, готовых прийти и работать в 

одном из семи юго-восточных регионов области. Немаловажным для инвесторов 

условием будет являться финансирование из бюджета расходов на создание 

инженерной и транспортной инфраструктуры, необходимой для реализации 

инвестиционных проектов. В течение 7 лет с начала осуществления деятельности по 

производству товаров предусмотрен ряд преференций для организаций и 

индивидуальных предпринимателей, зарегистрированных на данных территориях. 

Это по уплате подоходного налога, по пенсионному страхованию, также 

предусмотрены льготы для граждан, проживающих и осуществляющих 

строительство или приобретение жилых помещений на соответствующих 

территориях.  

Главный приоритет области в экономической сфере – это инвестиционная 

деятельность. Декрет Президента республики № 10 о создании дополнительных 

условий для инвестиционной деятельности дает возможность инвесторам в том 

числе с иностранным капиталом реализовывать инвестиционные проекты при 

наличии определенных льгот и преференций.  
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Таким образом, в результате многолетней реализации данного нормативного 

акта в Могилёвской области мы создали своеобразный инвестиционный 

"супермаркет". Сегодня в нем представлено около 200 свободных земельных 

участков и 140 объектов недвижимости, предлагаемых для реализации 

инвестиционных проектов. Мы обеспечиваем работу с инвесторами, начиная от 

подачи заявления до заключения инвестиционного договора. На постоянной основе 

работают консультативный совет для решений имущественных, земельных, 

налоговых и таможенных вопросов инвесторов.  

Все это позволило нам добиться показательных результатов. С начала 

действия декрета облисполкомом либо с его участием от имени Республики 

Беларусь с инвесторами заключено около 232 инвестиционных договоров на сумму 

порядка 2,3 млрд. долларов США. На их реализацию уже освоено 1,7 млрд. 

долларов, что в 1,5 раза превысило первоначально заявленный объем инвестиций. К 

примеру, в 2014 году было заключено 44 инвестиционных договора на сумму 

463 млн. долларов, и в текущей пятилетке в экономику области уже привлечено 

1,5 млрд. долларов иностранных инвестиций, в том числе 520 – это на чистой основе.  

В результате применения вышеперечисленных решений ежегодно 

открываются новые производства, как на базе уже существующих, так и на 

совершенно новых, выпускающих востребованную, в том числе 

импортозамещающую продукцию. 

Я, учитывая жесткий регламент, не буду перечислять, скажем так, все те 

проекты, которые наиболее значимые, хотел обратить внимание. Прошу просто 

перелистать слайды до предпоследнего. 

Единственное хочу отметить один из значимых проектов для нас, реализация 

которого уже начата в текущее время с участием российского капитала, – это 

предприятия по производству технического углерода, предложенные российским 

обществом "Омск Карбон Могилёв". Инвестиции проекта составят порядка 130 млн. 

долларов, и на конец 2017 года запланирован пуск этого предприятия. Планируем, 

что будет создано более 400 новых рабочих мест.  

Таким образом, понимая важность не только поддержать, но и улучшить 

достигнутые результаты в своем дальнейшем развитии, мы нацелены на повышение 
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конкурентоспособности производимых товаров, работ, услуг, максимально 

используя собственные природные и трудовые ресурсы. Могилёвская область 

делает ставку на современные, инновационные нано- и биотехнологии, инвестиции 

в собственные разработки, отвечающие будущим, а не вчерашним запросам 

потребителя. Обладая определенными ресурсами и возможностями, мы можем 

предложить потенциальным инвесторам реализацию проектов на общую сумму 

более 1,5 млрд. долларов. Перспективными отраслями для нас являются 

альтернативная энергетика, индустрия строительства, агропромышленный комплекс, 

производство резиновых, пластмассовых изделий, химическое производство, 

логистика, развитие туристических услуг.  

Важно, что такое мероприятие, как Второй форум регионов России и 

Беларуси, можно использовать как площадку для обмена мнениями и подведения, 

скажем так, определенных итогов. 

Среди наиболее остро стоящих проблем сегодня для нашей области считаю, 

и можно обозначить, достаточно еще низкая пока инновационная активность 

реального сектора, высокая затратность экономики, недостаточный экспортный 

потенциал и недостаток собственных инновационных источников для коренной 

модернизации производственной базы.  

И хотел бы предложить следующее направление, над чем нам с вами еще 

нужно поработать. Разная промышленная политика, реализуемая нашими 

государствами, зачастую приводит к тому, что имея, по сути, совместный продукт, 

состоящий примерно на 50 (а то и более) процентов комплектующих производства 

Российской Федерации, но белорусской сборки, мы испытываем, как уже говорили 

мои коллеги, определенные ограничения при его реализации на территории 

Российской Федерации и не только, а также на территории третьих стран, порой 

конкурируя друг с другом. Выход просматривается, как опять же уже говорилось 

сегодня, в разработке единой промышленной политики, позволяющей повысить 

взаимодействие в сфере промышленности. 

Второе  усиление кооперационных связей наших производителей. 

Необходимо более интенсивно двигаться в направлении по созданию совместных 

предприятий, сборочных производств, максимально используя конкурентные 
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преимущества друг друга, а также, хочу обратить внимание, возможностей 

Союзного государства, которые, я считаю, пока еще далеко не до конца 

задействованы.  

Третьей – это объединение белорусских и российских предприятий с целью 

координации работы на рынках третьих стран. Закладывая фундамент и идеологию 

промполитики, нужно подумать и о стимулировании роста наших компаний. По 

моему мнению, можно начать с единых подходов в поддержке нашего экспорта, с 

общих структур продвижения наших брендов. И учитывая значимость данного 

мероприятия и при личном присутствии глав наших государств и при условии 

поддержки высказанных предложений, имеет смысл использовать данную площадку 

для рассмотрения инициатив обоих сторон и активизации их решения в ближайшей 

перспективе.  

В заключение я хочу сказать, что понимая стратегический характер 

взаимодействия наших государств, мы в дальнейшем нацелены на 

совершенствование существующей договорно-правовой базы межрегионального 

сотрудничества, и со своей стороны готовы осуществлять наполнение имеющихся 

соглашений конкретным экономическим и инвестиционным содержанием. 

Благодарю за внимание и приглашаю всех к нам в Могилевскую область. 

(Аплодисменты.) 

С.М. КИРИЧУК 

Спасибо большое. 

В.А. ВАРНАВСКИЙ 

Вопрос можно? 

С.М. КИРИЧУК 

Есть вопрос. Владимир Алексеевич, Омск. Если можно… 

В.А. ВАРНАВСКИЙ 

(Говорит не в микрофон, не слышно.) … слайд № 2, где нормативное 

регулирование. 

С.М. КИРИЧУК 

Я хотел предложить микрофон.  

В.А. ВАРНАВСКИЙ 
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(Говорит не в микрофон, плохо слышно.) Нормативное регулирование 

значительно отличается от …(не слышно). Вот у вас идет закон, указ, декрет. И, как 

правило, все льготы регулируются либо указом, либо декретом. Чем отличается указ 

от декрета?  

Д.И. ХАРИТОНЧИК 

Скажем так, юридическая формулировка принципиальна. Декрет имеет силу 

закона и статус, скажем так, полномочия выше указа. Но указ обязан к исполнению 

точно так же, как и закон. 

В.А. ВАРНАВСКИЙ 

Декрет подписывается… Он же не принимается парламентом, правильно?  

Д.И. ХАРИТОНЧИК 

Указ тоже не принимается парламентом. 

В.А. ВАРНАВСКИЙ 

Я почему и говорю. Поэтому чем отличается указ от декрета? 

Д.И. ХАРИТОНЧИК 

Законную силу имеют оба акта одинаковую. Вернее, сила декрета выше, чем 

указ, но оба предназначены к обязательному применению. Различие только в форме 

принятия и в форме проработки.  

В.А. ВАРНАВСКИЙ 

Тогда каким образом принимается декрет? 

Д.И. ХАРИТОНЧИК 

Декрет принимается… Составляется рабочая группа, которая формирует 

предложения, которая формирует проект декрета. В последующем вносится на 

рассмотрение главы государства и принимается главой государства. Потом вносится 

в парламент на ратификацию.  

С.М. КИРИЧУК 

Спасибо большое, Дмитрий Иванович.  

Насколько я понял, Вам, товарищ Варнавский, поможет товарищ Сазонов. 

Он уже откликнулся. Спасибо, уважаемые товарищи.  

Спасибо, Дмитрий Иванович. Дело в том, что действительно интересно все 

это слушать, но все-таки регламент. Вы говорили, что жестко, но Вы все равно не 
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обогнали Оболенского, он все равно на первом месте по регламенту. Но Вы очень 

стремились к этому и у Вас это получалось. 

Алексей Валерьевич, просим Вас. Шапошников Алексей Валерьевич, 

председатель Московской городской Думы. Тема его выступления 

"Законодательное обеспечение развития промышленной политики в городе Москве".  

У нас еще записан Михеев. Но я буду просить, чтобы Михеев сдал свой 

доклад. И, кстати, это касается всех других, у кого есть выступления, конкретные 

предложения, еще что-нибудь. Владимир Иванович мне говорит о том, что 

действительно будет готовиться сборник по результатам всех этих вещей и ваши 

документы могут оказаться в этом сборнике.  

Алексей Валерьевич, извините, пожалуйста. Прошу Вас. 

А.В. ШАПОШНИКОВ 

Добрый день, уважаемые участники форума! Несколько слов о том, что 

происходит в Москве и как Москва сотрудничает с Белоруссией и ее регионами. 

На протяжении двух последних десятилетий промышленная политика в 

Москве была направлена на вывод за черту города предприятий, наносящих вред 

экологии. Но сегодня московские власти прекрасно понимают, что это не означает, 

что в городе совсем не должно быть промышленности. Именно поэтому последние 

несколько лет ее развитие идет семимильными шагами и направление 

реиндустриализации столицы активно наращивает свой промышленный потенциал. 

И происходит это за счет создания высокотехнологичных экологически чистых 

производств. 

За последние пять лет в Москве создано 702 промышленных предприятия, из 

них 280 обрабатывающих и 422 инновационных. Всего же в Москве расположено 

более 10 тыс. крупных, средних, малых и микропредприятий. Объем отгруженной 

продукции составляет на сегодняшний момент практически 4 трлн. рублей в год.  

Сегодня создано 17 специализированных территорий для развития 

современного производства и инноваций: это 15 технопарков и два технополиса. Из 

этих специализированных территорий пять являются государственными и 12 

частными. 37 крупных научных промышленных предприятий на сегодняшний 



37 

момент подали свои заявки для получения статуса особых территорий для развития 

высокотехнологичных производств. 

Объем частных инвестиций в развитие технопарков за последние пять лет 

составил 17 млрд. рублей. Для управляющих компаний и резидентов городских 

технопарков создана внушительная система льгот. Таким образом, выбранное 

московскими властями направление движения в этой сфере полностью 

соответствует целям и задачам, которые в декабре 2014 года были определены в 

Федеральном законе "О промышленной политике Российской Федерации". 

Фактически промышленная политика города Москвы уже несколько лет 

ориентирована на внедрение именно инновационных импортозамещающих, 

ресурсосберегающих и экологически безопасных предприятий. Сейчас мы работаем 

над созданием правовой основы для всех этих изменений, а также над приведением 

городского законодательства в соответствие с федеральными законами. 

8 июля 2015 года Московская городская Дума приняла в первом чтении закон 

города Москвы о промышленной политике. Сейчас идет его доработка, 

принимаются предложения и, скорее всего, 30 сентября этого года он будет принят 

уже в окончательном чтении. Законопроект регулирует промышленную политику в 

столице с учетом особенностей именно нашей московской городской 

промышленности.  

Приведу пример. В московском законе предлагается уточнить определение 

промышленной деятельности и включить в нее деятельность, связанную с научными 

исследованиями, разработками для внедрения в производство, промышленным 

дизайном, разработками компьютерного программного обеспечения. На 

сегодняшний момент эта сфера законодательно не отрегулирована. При этом закон 

закрепляет сохранение всех существующих мер поддержки для действующих 

предприятий в сфере промышленности. Но это не означает, что будет заморожена 

нынешняя ситуация. Если действующие предприятия принимают решение о 

развитии модернизации своего производства, то тогда они будут готовы утвердить 

инвестиционную программу, получить дополнительные преференции. 

Кстати, в Московской городской Думе параллельно с законом о 

промышленной политике мы рассматриваем (и они будут синхронно приняты) 



38 

также законопроект о поддержке приоритетных, инвестиционных проектов в таких 

отраслях, как фармацевтика и IT-технологии. Предлагается по определенному 

набору критериев присваивать статус "приоритетный инвестиционный проект 

сроком на 10 лет". 

Важная новация заключается в предоставлении инвесторам гарантий от так 

называемых некоммерческих рисков. Это риски, связанные в первую очередь с 

действиями властей. Прошу на это обратить внимание, что эти риски связаны 

именно с действиями властей. 

На сегодняшний день должностные лица, неблагоприятные изменения 

городского законодательства… если указанные риски возникают, а у инвестора нет 

возможности продолжить проект или возникают значительные убытки, то в 

досудебном порядке ему будет предоставлена компенсация из московского бюджета. 

Шаг рискованный, но это привлечет инвестиции в город. 

Еще одна новация. Законопроект позволит приступить к реформированию 

существующих промзон в Москве, их очень большое количество. Все они 

создавались еще в советское время, результаты исследования данных территорий 

показали, что у большинства расположенных на них предприятий существуют 

излишки производственных площадей. Эти излишки, как правило, просто сдаются в 

аренду под склады, торговлю и прочие, так называемые, предприятия.  

В московском законопроекте нашел отражение кластерный подход к 

развитию промышленности, которая является приоритетной на федеральном уровне. 

Сегодня в одном из докладов освещалась в том числе и эта проблематика. 

Напомню, что в Стратегии инновационного развития Российской Федерации 

на период до 2020 года предусматривается создание в стране сети территориально-

производственных кластеров, реализующих конкурентный потенциал территорий. 

Именно поэтому в плане обеспечения устойчивого развития экономики и 

социальной стабильности города Москвы в 2015 году, который был утвержден 

правительством 10 февраля этого года, в качестве одного из ключевых мероприятий 

обозначена государственная поддержка создания и стимулирования сервисных 

кластеров.  
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В настоящее время в Москве функционирует 11 инновационных 

производственных кластеров, не буду описывать их все. Коротко: Московский 

композитный кластер – 108 предприятий; инновационный территориальный кластер 

"Зеленоград" 132 компании объединяет; на территории Троицкого новомосковского 

округа (это Новая Москва) появился кластер "Новые материалы, лазерные и 

радиационные технологии" – 42 участника. Также в Москве сформированы 

кластеры в области автомобильной, фармацевтической промышленности, в области 

медицинского оборудования создано четыре кластера на базе Первого медицинского, 

МГУ, бауманского института и сеченовской академии. 

Таким образом, резюмируя сказанное, хочу еще раз отметить, что 

промышленная политика в Москве направлена, первое, на развитие 

производственной инфраструктуры, развитие перспективных инвестиционных 

проектов и реализацию мероприятий с целью локализации производства продукции, 

замещающей импортные аналоги на территории Москвы.  

Если говорить о взаимодействии Москвы и Республики Беларусь, то хочу 

отметить следующее. Оно осуществляется на основе соглашения между 

правительством Москвы и Правительством Беларуси о торгово-экономическом, 

научно-техническом и культурном сотрудничестве. В этом году этому соглашению 

исполняется 20 лет. 

Также у правительства города есть Соглашение с Минским городским 

исполкомом и шестью областными исполкомами. В 2014 году товарооборот между 

Москвой и Беларусью составил 4,6 млрд. долларов, из них экспорт составил 1,6 

млрд. долларов, импорт – чуть более 3.  

При содействии правительства Москвы регулярно проводятся так 

называемые технологические туры и презентации, что способствует активизации 

наших торгово-экономических взаимоотношений.  

Хочу отметить, что "Минскметрострой" на сегодняшний момент привлечен к 

работам по строительству станций и перегонов тоннелей Московского 

метрополитена. Производственное предприятие "Штадлер Минск" в городе 

Фаниполе Минской области в настоящее время производит двухэтажные поезда для 

компании "Аэроэкспресс", мы все на них добираемся до московских аэропортов. 
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Новые экспрессы будут работать на линии, которая соединит Москву с 

международными аэропортами "Домодедово", "Шереметьево" и "Внуково". 

Наиболее широко в городском хозяйстве Москвы применяются дорожно-

коммунальные машины белорусского производства, естественно, лифты, лифтовое 

оборудование, линейные автобусы и троллейбусы, мы все на них ездим каждый 

день по Москве.  

Для активизации экономической деятельности, связанной с участием 

предприятий России и Беларуси в государственных и муниципальных закупках, в 

октябре 2014 года в Минске была проведена конференция "Государственные и 

муниципальные закупки: перспективы сотрудничества" с участием Федеральной 

антимонопольной службы России и органов государственной власти Москвы, 

поэтому мы приглашаем всех в Москву, к сотрудничеству, к участию в любых 

городских и муниципальных закупках. Уверен, что практика проведения подобного 

мероприятия крайне важна для наших государств, так как это способствует росту 

взаимного товарооборота, расширения конкуренции в сфере государственных 

закупок и снижению расходов бюджетных систем двух стран, а также повышению 

предпринимательской активности нашего населения. 

В целом хочу отметить, что Москва является одним из основных партнеров 

Беларуси среди российских регионов. Нас связывают очень тесные 

взаимоотношения, выстроенные годами. И в будущем наше сотрудничество будет 

не только продолжаться, но и интенсивно развиваться. Спасибо за внимание. 

(Аплодисменты.) 

С.М. КИРИЧУК 

Огромное спасибо, Алексей Валерьевич. 

С.Б. ШАПИРО 

Вопрос. 

С.М. КИРИЧУК 

Обязательно публично или можно там?  

С.Б. ШАПИРО 
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Понимание вот этих процессов, которые у нас …(неразборчиво). Я 

представлюсь. Я председатель Минского областного исполнительного комитета 

Шапиро Семен Борисович.  

Мы сейчас говорим о том, что в Минской области создано предприятие, 

швейцарский инвестор вложил сотни миллионов евро, создал крупнейшее 

предприятие, пришел в Россию на конкурс, победил, в Москве стал победителем 

"Аэроэкспресса", о чем Вы сейчас сказали. Завез в нашу страну комплектацию, 

наши рабочие собрали на 300 млн. долларов "аэроэкспрессы", поезда. 

"Аэроэкспресс" отказался, …(неразборчиво). Причем не берут, хотя он должен был 

взять.  

Он по-честному говорит. Он сказал, что я выходил на Правительство, я 

выходил на наших дипломатов, на премьер-министра. И сегодня стоит вопрос, что 

уйдет инвестор от нас. Такая ситуация у нас, мы видим, и в России, и у нас, не особо 

идут инвесторы сегодня, разные санкции. Как-то мы должны властно принимать 

решения. Тем более, что "Аэроэкспресс" (Не слышно.) … заместитель мэра там 

имеет к этому отношение. Ну, в суд будем подавать.  

Мы собираемся не для того, чтобы судить, мы собираемся для того, чтобы 

принять решение и правильно строить экономику, чтобы не мешать друг другу, а 

развивать друг друга, чтобы не палки ставить в колеса и судиться потом по 10 лет. 

Знаем мы такие подходы – судиться. Так мы же собрались здесь, чтобы мы вместе 

были сильными, а не те государства, которые нас воспитывают и управляют миром. 

(Не слышно.) 

С.М. КИРИЧУК 

Мы полагаем с Владимиром Ивановичем, что это очень хорошее 

выступление. 

Пожалуйста. 

ИЗ ЗАЛА 

(Говорит без микрофона.) 

С.М. КИРИЧУК 

Спасибо, спасибо, уважаемые друзья.  

Я думаю, что Дмитрий Владимирович тоже этот диалог услышал.  
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Семен Борисович, мне кажется (я просто так к Вам обращаюсь), что нотки 

Вашего выступления здесь многие разделяют, но как бы время у нас подходит, 

очень хорошее такое, знаете, завершение наступает. Самое главное – продолжать, 

продолжать и продолжать во что бы то ни стало. Очень хорошо. Тот, кто не умеет 

договариваться, он обречен на любые хождения по чему угодно, по любым 

инстанциям, но он обречен, по крайней мере, как минимум, на потерю времени. 

Поэтому да, мы пытаемся, чтобы у нас была возможность договариваться. И наше 

министерство, наши предприниматели в этом направлении, конечно, должны 

обратить внимание на те слайды. Особенно помните этот пункт, который говорит о 

единой промышленной политике? На тот вопрос, который Владимир Алексеевич 

задавал… Очень интересный вопрос. Если ничего не ускоряется, есть только форма 

какая-то, так давайте все-таки будем по содержанию, а не по форме. А вы… Ну, в 

общем-то, что тут комментировать. Все, мне кажется, очень нормально.  

И вот тут Владимир Иванович считал, уже у нас десять выступлений. Десять 

– это, знаете, как-то, по большому счету, и не очень. Поэтому мы попросили 

Светлану Михайловну, чтобы она нас поздравила с завершением всех наших этих 

дискуссий. 

Просим Вас, Светлана Михайловна. 

Светлана Михайловна решила все-таки через трибуну, и за это мы ее просто 

благодарим. 

Пожалуйста. 

С.М. ГЕРАСИМОВИЧ 

Уважаемые участники нашего форума, нашей секции. Всего лишь год назад 

стартовал Первый форум, который мы готовили все вместе, со Степаном 

Михайловичем. Тогда были вопросы агропромышленной политики. Сегодня на 

заседании комиссии по межпарламентскому сотрудничеству мы будем подводить 

итоги работы Первого форума. И должна сказать, что результаты есть и результаты 

весомые. И в гармонизации законодательства, и практические, и в сотрудничестве 

между регионами. 

Мне бы хотелось сказать о том, что сегодня, я считаю, очень плодотворно 

работает наша секция, рассматриваются вопросы промышленной политики. И то, 
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что сегодняшний форум собрал столько субъектов Российской Федерации, и здесь 

присутствуют все регионы нашей Беларуси, – это говорит о многом. 300 соглашений 

сегодня вот, завтра еще в рамках форума где-то подписано будет 25, контракты. Ну 

и, самое главное – живое участие. Поэтому как председатель Комиссии по 

региональной политике я хочу сказать, что мы и дальше будем очень тесно работать 

с российскими регионами, с Советом Федерации, со всеми субъектами.  

Хочу поздравить вас с успешным началом работы нашего форума и нашей 

секции. Всем здоровья и весомых результатов, которые мы будем подводить в 

следующем году.  

Спасибо. (Аплодисменты.) 

С.М. КИРИЧУК 

Есть ли товарищи в зале, в президиуме, те, кто настаивает: "Вот я хочу 

сказать еще что-то. Иначе как бы мои тезисы можете потерять", или еще что-нибудь. 

Нет таких? Нет. 

Спасибо вам. 

Спасибо огромное вам, друзья. 

Что хочется сказать в заключение? Обоюдная заинтересованность, как 

говорят, налицо, обоюдная заинтересованность присутствует во всех выступлениях. 

Почти во всех выступлениях присутствует – обозначить пути как укрепить, 

сосредоточить вот эти совместные усилия, чтобы было лучше. Везде обозначены 

какие-то реперные точки. Ведь посмотрите, о чем мы начали говорить. Не только о 

подписании разных документов и контрактам много внимания, и соглашениям 

много внимания, все это очень важно. Здесь в выступлениях не слышны, а просто 

звучат нотки, что нам нужна конкурентоспособная продукция, которую мы могли не 

только между собой, но и туда… Вот и Николай Михайлович предлагал точки 

приложения, и Сибирь, и Дальний Восток, и сборочные вещи, открытия… 

Действительно, наверное, там можно было бы затраты уменьшить за счет этого и 

прочего. Все-таки наше сотрудничество и в рамках Союзного государства, и в 

рамках форумов, и в рамках межпарламентских взаимоотношений, в рамках 

взаимоотношений министерств, ведомств, правительств наших стран находит все 

больше и больше практических точек. А это говорит о том, что мы с вами здесь 
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собираемся не просто так хлеб есть, а мы собираемся здесь для того, чтобы дать 

очередной толчок для развития наших отношений во благо жителей как Республики 

Беларусь, так и Российской Федерации. Я не знаю людей, которые не хотели бы, 

чтобы все было хорошо и чтобы еще все стало лучше. Я таких не встречал ни в 

России, ни в Белоруссии, особенно во взаимоотношениях наших стран и наших 

народов. 

Давайте скажем спасибо всем выступающим, извинимся от имени 

президиума тем, кто не сумел этого сделать, выразим сожаление по поводу того, кто 

очень хотел, но не смог приехать сюда по каким-то объективным и уважительным 

причинам. У нас с Российской Стороны очень уважительная причина для многих 

губернаторов, которые были здесь записаны, но их представили их заместители 

достойнейшим образом. Вы слышали доклады из Томска, из Тюмени, которые 

делали замы, все очень объективно, хорошо и толково. 

Ну и, конечно, выразим свое скрытое возмущение для тех, кто отказался 

участвовать в форуме. Мы не будем их не называть, не говорить, пусть они знают, 

что им здесь было бы хорошо. Они должны жалеть, что вот эту прелесть 

обсуждения возможных действий они не смогли услышать, увидеть и сделать. 

Ну, чем-то надо завершать. У нас подготовлен проект рекомендаций. Я 

смотрел, у нас тут "столов" нет, то есть их читать как бы это… нет, но они были 

направлены пораньше. Я надеюсь, что их прочитали. Владимир Иванович более 

содержательно в них вник, работал очень долго творчески. Степан Михайлович 

соглашался с его творческой работой, тоже корректировал. Вот специалисты, 

которые занимались непосредственно, вот Виктор Иванович стоит там, все может 

сделать. Наши рекомендации направлены на то, чтобы в итоговый документ 

завтрашнего пленарного заседания вошли те предложения, которые звучали. Честно 

говоря, я не услышал из докладов чего-то, что было бы не записано в этих 

рекомендациях, в той или другой форме они есть. И я бы даже предложил их не 

дорабатывать, я бы их просил принять в целом, эти рекомендации, отправить их в 

итоговый документ, а по итоговому документу, насколько я понимаю, нам будет 

дано задание в течение двух недель внести какие-то коррективы. Вот туда мы уже 

будем вносить, не будем ограничиваться и себя забивать именно секционным… 
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Если кто-то настаивает на резком другом положении, то тогда выскажитесь. Ну, так 

как вы не успели высказаться, то тогда есть предложение поставить на голосование 

об одобрении проекта рекомендаций секции № 2. Кто за? А Николай Васильевич? 

Он тоже за. Это здорово, это очень хорошо. Против? Нет. Воздержавшиеся? Нет. 

Уважаемые друзья, вы не будете возражать, чтобы на пленарном заседании 

завтра Владимир Иванович Пантюхов выступил от имени нашей секции, рассказал, 

что мы тут делали, еще что-нибудь? Не будете? Поддерживаете. Очень и очень 

здорово. 

Наша повестка дня завершена. Огромное спасибо за работу. 


